

## 資料9－1

～大人になるのは何歳か～

### 【ストーリー】

20XX年、日本では少子化がどんどん進んだため、日本の人口は、2010年よりも3割も減少しました。一方、人口が減っているにもかかわらず、未成年による犯罪は激増し、2010年より3割も増え、日本の治安が悪化しました。

今の日本の法律では、20歳から成年になること、男性は18歳から女性は16歳から結婚できると決まっています。

そこで、時の総理大臣である吉田総理大臣は、成年年齢を20歳から18歳に引き下げる、結婚できる年齢を男性は18歳のままで、女性は子どもを産める14歳まで引き下げるというように法律を改正することで、少子化問題の解決と未成年者による犯罪の防止をしたいと考えました。

また、吉田総理大臣は、元高校教師であることもあって、より若い人に国の政治に参加してもらいたい、成年年齢を18歳に引き下げることで、18歳から選挙権行使できるようにしたいと考えました。

### 【各人の主張】

#### 吉田総理大臣・男性・島根県出身

今、日本は少子化が大変深刻な問題になっています。当然のことですが、男性は子どもを産めません。子どもを産めるのは、女性だけです。少子化を防ぎ、日本の人口を増加させるためには、一人の女性が、複数の子どもを生むことが必要です。そこで、女性が結婚できる年齢を引き下げ、女性は14歳から結婚できるようにしたいと考えています。もちろん、学生でありながら出産した女性に対しては、学費の援助などの支援します。保育所を増やし、子どもの養育に対しても支援します。また、保育所を増やすことで、雇用の場を提供することができます。

一方、未成年者による犯罪が増え、市民の安全を脅かしています。これまで、18歳、19歳の未成年が犯罪を行った場合は、その立ち直りを期待して、刑務所には行かせないという保護を与えていました。しかし、14歳や15歳とかの若年者ならともかく、18歳、19歳という高校を卒業するような年齢の者であれば、犯罪を行った者には、保護を与えるよりも、罰を与えるべきです。

また、単に未成年者の犯罪防止のために、成年年齢を引き下げるわけではありません。成年年齢を引き下げることで、18歳から選挙権行使することができます。より若い国民に政治に参加してもらうことが、我が国をより良くすることになると考えます。

私は、高校教師だった経験があり、若い人には秘められた無限の可能性があることを知っています。そして、若者が、その無限の可能性を政治にも発揮することが、我が国をより良くしてくれると信じているのです。

## 資料9-2

この吉田総理大臣の考えに対して、島根県の4人の若者が、成年年齢と結婚年齢（婚姻年齢）について、自分たちの考えを伝えたいと考えました。

山根総理大臣は、自分の地元である島根県の若者の意見を是非聞いてみたいと思い、5人で話し合いをすることになりました。

みなさんは、吉田総理大臣と島根県の若者になって、成年となるのは何歳からとするのが良いのかを、話し合いで決めて下さい。

### Aさん 女性17歳・高校三年生・来春から就職予定

私は、高校を卒業した来年4月から、広島の会社に就職することになっている。本当は、実家から通えるところに就職したかったけど、駄目だった。広島の会社には寮とかないので、アパートを借りて一人暮らしをするつもりなの。

自分でアパートを借りたいけど、不動産さんからは、未成年の人は借りられません、親御さんから申し込んでくださいと言われた。家具や電化製品も自分で買いたいけど、未成年だとクレジットを組んで分割払いをすることができないみたい。

私の家は、両親が離婚して、母親と中学1年生の弟、そして70歳の祖母と一緒に暮らしている。祖母は、足の具合が悪くて、独りで外出とかできない。母は仕事だけじゃなくて、弟や祖母の面倒でも忙しいので、母に広島に行ってもらうことはできないわ。

高校を卒業してすぐに働く人はたくさんいるから、18歳になれば、自分独りでアパートやクレジットの契約ができるよう、18歳から成年となるのがいいと思う。18歳でも働いている人は、税金を納めるとか他の大人と同じ社会的責任を果たしているのだから、大人の仲間入りは18歳だと思うわ。

結婚年齢は、大人の仲間入りをする18歳でいいと思う。結婚することは社会的責任が伴うことになると思うから、大人扱いされない未成年者の結婚は認めるべきではないと思うわ。結婚年齢を男女で差を付ける意味は、あまりないんじゃない。

大人として、社会的責任を果たす以上、18歳から選挙権があることには、賛成だわ。

### B君・高3・17歳・やんちゃで通っているが根は真面目

うちの家はちょっと変わっている。どう変わっているかっていうと、親父は今70歳で、俺は親父が53歳の時に生まれた子なんだ。お袋は、親父と20歳も歳が離れていたけど、俺が3歳のときには、病気で死んだ。親父は、お袋が死んで俺が可哀想だと思ったのか、俺にあまりうるさいことを言わなかつた。それで俺は勘違いして、自分勝手な行動をするようになって、15歳のときにオートバイを盗んで警察に捕まつた。警察に捕まつたとき、

親父が泣いているのを見て、俺は、今まで何で馬鹿なことをしてたんだと思って、生まれ変わることを決意したんだ。

警察に捕まった瞬間、俺は刑務所に行くんだとすごく落ち込んだ。けど、お世話になつた弁護士さんから、大人だったら悪いことをすると刑務所に行くけど、物事の判断が未熟な未成年は、やり直すことができるよう、刑務所には行かなくていいことになってるって聞いた。弁護士さんが言ったとおり、俺は刑務所には行かなくてすんだんだ。もし、俺が刑務所に行っていたら、今よりもっと悪くなっていたと思う。

警察に捕まるときに、バイクとパトカーとで派手な追いかけっこしたことが、新聞記事になっちゃったけど、俺の実名はでなかった。これも弁護士さんから聞いたけど、未成年の事件は、新聞で実名が出ないんだって。もし、大人と同じように実名で報道されたら、刑務所に行かないにしても、高校進学は諦めたと思う。こんな俺でもなんとか高校進学できたのは、未成年としてやり直すチャンスをもらえたからだと思うんだ。

俺は、もう、やんちやはしないつもりだけど、自分の間違いに気がつかずに、悪いことをしてしまう人は、他にもいると思うんだ。俺がやり直すことができたように、他の奴らもチャンスがあればやり直すことができると思う。だから、18歳とか早い年齢で大人扱いされるよりも、今のまま20歳になってから大人扱いされるほうがいいと思うんだ。

でも、結婚できる年齢は、早いほうがいい。今、俺の高1で15歳の彼女が、実は妊娠してるんだ。俺の親父や彼女の両親は、来年、俺が18歳になって彼女が16歳になれば、結婚していいって言ってくれている。俺は、彼女を愛しているし、生まれてくる子どもを大切にするつもりだ。それに、俺の親父はそんなに若くないので、親父のために孫の顔を見せてやりたいし、俺が父親として一生懸命やっているところ、俺が成長したところを親父に見てもらって安心して欲しいんだ。だから、結婚できる年齢は、男は18歳、女は16歳がいいと思っている。

俺は、政治とかよく分からないから、選挙権は20歳からでいいよ。

### Cさん 女性・17歳・工場勤務

私は、子どものころから父親から虐待を受けていました。父親の気持ち一つで、食事を与えられなかつたり、暴力を振るわれたりしていました。私は、高校に進学したかったけど、父親から就職しろと言われたので、高校進学を諦めて、就職しました。就職しても、父親から給料を全部渡せと言わされたので、毎月給料全部を渡していました。その給料の中から、私は、小遣いとして、毎月300円をもらうだけでした。

父親は、去年、私を包丁で切りつけて怪我をさせたことで、現在は刑務所に入っています。でも来年には刑務所から出てくるみたいです。

#### 資料9-4

現在、私は、虐待を受けた子どもたちを支援する団体の施設に入って、生活しています。施設での生活や工場での仕事は楽しいです。

でも、親が、未成年者の住むところを決めたり、未成年者のお金を管理したりすることができる、刑務所を出た父親が私を連れ戻しにきて、また私の給料を渡せと言ってくるのではないかと、毎日不安で一杯です。

私や、私以外の虐待を受けた子どものためにも、親から早く独立できるように、成年年齢を引き下げて欲しいです。義務教育が終わってからの16歳が成年年齢にふさわしいと思います。

私は、今は彼氏とかはないけど、もし私のことを守ってくれる人と結婚できるなら、早く結婚したいので、女性は16歳から結婚できるのがいいです。16歳で成年になるのなら、男性も16歳で結婚できるようしたらいいと思います。

子どもが虐待をされない世の中にしたいので、16歳で成年になったら、選挙権を持てるようにしてほしいです。

#### Dさん 男性・22歳・大学4年生・就職活動中

不況のせいで、なかなか就職が決まりません。そんな中、インターネットの就職活動の掲示板で、ドロップシッピングというニュービジネスのことを知り、その会社に問い合わせをしました。

ドロップシッピングっていうのは、ホームページで自分のお店を持つけど、自分では在庫を持たずに、注文があった分だけ、問屋から仕入れて売るっていう新しいビジネスです。問屋から仕入れた金額と売った金額の差額が、僕の収入になると言われました。普通のネットショップなら、商品が売れなくても、あらかじめ商品を仕入れておかないといけないけど、ドロップシッピングの場合は、注文があった分だけ仕入れればいいから、初期投資は、ホームページ作成代金だけだと言われました。

就職が決まらなかったら、自分で起業するしかないかなと思っていたので、ドロップシッピングの会社に登録しました。最初のホームページ作成代金として、36万円かかったけど、はじめた初日に3万円の売り上げが出て、これはいけると思いました。でも結局最初の月は合計5万円で、次の月は合計2万円しか売り上げがませんでした。

どうやったら、売り上げが上がるのかを会社に聞いてみたら、サイトのバージョンアップとか、メルマガは配信して集客をする必要がある、それには追加でお金がかかるけど売り上げが上がればすぐに回収できるからと言われたので、追加費用として100万円を払いました。

## 資料9－5

でも、売り上げは月に1～2万円しかありませんでした。騙されたと思って、会社に解約したいのでお金を返して欲しいと連絡すると、解約できないという一点張りでした。

未成年者が契約した場合は、契約を取り消すことができてお金が返ってくるということを法学部の友達から聞きました。たった3歳しか違わなくて、お金が帰ってくるかどうかが決まるのは、なんだか腑に落ちません。実は、相手業者に払ったお金は、消費者金融から借りたお金なので、今、とても困っています。

相手業者は、就職活動の掲示板に書き込むなど、就職できなくて困った学生を狙っているので、僕以外にも被害者がいると思うし、これからも被害者が増え続けると思います。多くの被害者が契約を取り消すことができるためにも、成年年齢は、多くの人が大学を卒業してからの23歳とすべきだと思います。成年年齢を今よりも引き下げるには、20歳以下の人人が消費者被害に遭いやすくなると思うので、反対です。

結婚すると、民法では成年したことと同じ扱いになって、契約を取り消せなくなるので、若くして結婚した人たちが、消費者被害に遭いやすくなると思います。若い人ほど経済力が十分とはいえないと思うので、消費者被害に遭うと、かなり生活が苦しくなると思います。消費者被害を防ぐためにも、結婚年齢は、男女とも成年年齢と同じ23歳にすべきだと思います。

選挙権も大事だとは頭では分かっていますが、選挙に行っても世の中変わらないと思います。その証拠に長い間不景気なままでです。選挙権よりも、消費者被害を防ぐことを優先すべきです。